

OFFICINE EXPO 2025: LE MESUSAGE SOUS LA LOUPE !

MESUSAGE

- ◆ Chronique
- ◆ Revue de presse
- ◆ Date à retenir

Ancienne Pharmanews

CHRONIQUE

Officine Expo 2025 : Le mésusage sous la loupe !

Par Abderrahim Derraji, Docteur en pharmacie

Le mésusage des médicaments et des compléments alimentaires représente une problématique majeure de santé publique, ayant des implications significatives sur la sécurité des patients et l'économie des systèmes de santé.

Dans le cadre de la 22^e édition d'Officine Expo, une table ronde réunissant des experts nationaux et internationaux se tiendra afin d'examiner les dimensions multifactorielles de cette question et de formuler des recommandations pour la prévention et la gestion de ce phénomène.

Le mésusage se définit comme l'utilisation incorrecte, excessive ou inappropriée des médicaments et des compléments alimentaires. Il inclut des pratiques telles que l'automédication non supervisée, l'usage détourné à des fins récréatives, la surconsommation, ou encore le non-respect des posologies prescrites. Les compléments alimentaires, souvent perçus à tort comme dénués de risques, exacerbent ces dangers en raison d'un cadre réglementaire insuffisamment strict et d'un manque d'information claire et accessible pour les consommateurs.

Les causes du mésusage sont multifactorielles et interdépendantes. Premièrement, on observe un déficit de sensibilisation des usagers, qui ne disposent pas toujours d'informations suffisantes pour évaluer les risques associés à leurs traitements. Deuxièmement, les campagnes publicitaires et marketing, particulièrement agressives sur les réseaux sociaux et les plateformes de commerce électronique, promeuvent une consommation excessive en s'appuyant sur des promesses souvent infondées. Enfin, les inégalités d'accès aux conseils de santé conduisent certains individus à recourir à des solutions alternatives non validées, augmentant ainsi les risques sanitaires.

Les conséquences du mésusage des médicaments sont multiples et graves : effets indésirables sévères, interactions médicamenteuses, développement de résistances antimicrobiennes et surdosages. Concernant les compléments alimentaires, les risques incluent des interactions toxiques avec des médicaments, une contamination par des substances non déclarées, ou une inefficacité dans le traitement de pathologies sérieuses. À l'échelle macroéconomique, l'usage inapproprié de ces produits engendre une augmentation significative des coûts de santé, notamment en raison des hospitalisations, de la prise en charge des intoxications et des échecs thérapeutiques.

La table ronde intitulée «Le mésusage des médicaments et des compléments alimentaires : États des lieux et cas pratiques en situation d'automédication, polymédication et vente sur le web», qui se tiendra le vendredi 7 février 2025 à Marrakech, constituera une opportunité stratégique pour dresser un état des lieux exhaustif du mésusage et de son impact, tant au Maroc qu'à l'international. Cet événement permettra également de formuler des recommandations concrètes pour lutter contre ce fléau, qui représente une menace sérieuse pour la santé publique et la sécurité des citoyens.



Le CHUV décroche l'AMM d'un médicament issu du microbiote fécal



Le Centre hospitalier universitaire vaudois (CHUV) a réalisé une avancée majeure dans le traitement des infections intestinales en obtenant l'autorisation de mise sur le marché (AMM) d'un médicament de transfert de microbiote fécal (TMF), une première en Suisse. Ce traitement innovant consiste à transférer une partie de la flore intestinale provenant des selles d'un donneur sain, transformée en médicament, pour restaurer la flore intestinale des malades. Pour l'instant, ce traitement cible les infections à *Clostridium difficile*, une bactérie responsable de diarrhées sévères et de récurrences fréquentes, affectant un patient sur quatre.

Contrairement à d'autres pays où le microbiote fécal est considéré comme un «tissu», la Suisse le classe comme un médicament non standardisable, soumis à des normes strictes de fabrication, de contrôle, de suivi et de traçabilité, similaires à celles des médicaments produits par l'industrie pharmaceutique. Le CHUV est devenu de ce fait le premier hôpital public à

produire un médicament sous ces conditions rigoureuses. La sélection des donneurs est particulièrement stricte : seulement 10 % des candidats sont retenus après des tests cliniques et biologiques approfondis. Chaque donneur effectue en moyenne huit dons par mois, permettant de produire une douzaine de traitements utilisables pendant deux ans, tout en assurant une traçabilité complète.

Grâce à cette AMM, le médicament pourra être utilisé par d'autres hôpitaux partenaires en Suisse, élargissant l'accès des patients à ce traitement sans équivalent pour les infections à *Clostridium difficile*. Le CHUV espère également que cette innovation stimulera la recherche sur le microbiote intestinal et son rôle dans la santé humaine, un domaine en pleine expansion.

Cependant, pour faciliter l'accès à ce traitement, une prise en charge par l'assurance maladie de base est essentielle. Une demande a été soumise à l'Office fédéral de la santé publique en ce sens.

Cette avancée représente une lueur d'espoir pour les patients souffrant d'infections intestinales récurrentes et ouvre la voie à de nouvelles perspectives thérapeutiques.

Source : <https://www.rts.ch/>

«Paracétamol Challenge» : Un défi TikTok « mortel » !

Un nouveau défi viral, baptisé «**Paracétamol Challenge**», fait des ravages sur TikTok, particulièrement chez les adolescents. Ce jeu dangereux, qui consiste à ingérer des doses excessives de paracétamol pour tester sa résistance, a déjà causé la mort d'un enfant de 11 ans aux États-Unis et se propage désormais en Europe. Les professionnels de santé tirent la sonnette d'alarme face à cette pratique extrêmement risquée, qui met en péril la vie des jeunes participants.

Le principe du défi est simple mais terrifiant : les adolescents se lancent le défi de consommer de grandes quantités de paracétamol, un médicament courant (en vente libre dans certains pays) pour savoir qui résistera le plus longtemps avant d'être hospitalisé. Ce jeu, qui se diffuse rapidement sur les réseaux sociaux, a déjà entraîné des conséquences tragiques, notamment le décès d'un jeune Américain. Les autorités sanitaires et les experts craignent que ce phénomène ne gagne encore plus de terrain.

En Belgique, le Centre anti-poison a lancé un avertissement public, encourageant les parents et les établissements scolaires à sensibiliser les jeunes aux dangers de ce défi absurde et dangereux. Le paracétamol, bien que considéré comme un médicament sûr lorsqu'il est utilisé correctement, peut causer des dommages irréversibles en cas de surdosage. Une consommation excessive peut entraîner de graves lésions hépatiques, nécessitant parfois une

greffe du foie et peut dans certains cas compromettre le pronostic vital.

Mathieu Molimard, pharmacologue au CHU de Bordeaux, explique les risques avec des mots forts : «Si on a de la chance, on va avoir une greffe hépatique. On va se retrouver malade chronique, avec des immunosuppresseurs à vie.» Il qualifie même le surdosage en paracétamol de «pire des suicides», soulignant la gravité des conséquences pour la santé.

Pourtant, sur les réseaux sociaux, certaines vidéos véhiculent des idées fausses, prétendant que le paracétamol aurait des effets relaxants. Une affirmation que dément catégoriquement le Dr Molimard: «C'est une fausse promesse. Il n'y a aucun effet relaxant du paracétamol. Ceux qui font ces vidéos sont des manipulateurs. Prendre une dose trop élevée de paracétamol, c'est une énorme bêtise.»

Le paracétamol, notamment sous la marque Doliprane, est le médicament le plus prescrit en France. Selon les chiffres de l'Assurance maladie publiés en novembre 2024, plus de 300 millions de boîtes ont été écoulées en un an, loin devant tout autre traitement. Cette popularité rend d'autant plus préoccupante la propagation de ce défi, car le médicament est facilement accessible, y compris aux jeunes.

Face à cette situation, les professionnels de santé et les autorités appellent à une prise de conscience collective. Ils insistent sur la nécessité de renforcer l'éducation des jeunes sur les dangers des surdosages médicamenteux et de réguler davantage les contenus dangereux sur les réseaux sociaux. TikTok, déjà sous le feu des critiques pour d'autres défis risqués, pourrait faire face à de nouvelles pressions pour modérer ce type de contenu.

En conclusion, le «Paracétamol Challenge» est un phénomène inquiétant qui met en lumière les dangers des défis viraux sur les réseaux sociaux. Alors que les adolescents cherchent à se défier et à se divertir, ce jeu mortel rappelle l'importance de la vigilance et de l'éducation pour prévenir des tragédies évitables.

Source : <https://www.ouest-france.fr>

Santé cardiovasculaire : les femmes ne sont pas épargnées, bien au contraire

Les maladies cardiovasculaires constituent la deuxième cause de mortalité chez aussi bien chez l'homme que chez la femme, comme le rappelle l'INSERM (Institut national de la santé et de la recherche médicale - France) dans une analyse publiée sur son Canal Detox. Si les femmes ont généralement un cœur plus petit et des vaisseaux sanguins plus fins, elles sont tout aussi vulnérables aux pathologies cardiaques, voire plus dans certains cas.



Depuis vingt ans, les hospitalisations pour syndrome coronarien aigu augmentent, particulièrement chez les femmes de moins de 65 ans. Cette tendance s'explique par des facteurs de risque bien identifiés : baisse de l'activité physique, augmentation du tabagisme, de la consommation d'alcool, de l'obésité et du diabète de type 2. Autrefois sous-estimé, le risque cardiovasculaire chez les femmes est désormais mieux reconnu, mais des lacunes persistent dans la recherche et la prise en charge.

Un problème majeur réside dans le manque de représentation des femmes dans les essais cliniques. Une étude de 2020 a révélé que seulement 36 % des participants à ces essais étaient des femmes, ce qui limite la compréhension des spécificités féminines en matière de santé cardiovasculaire. Cette sous-représentation a des conséquences directes sur les diagnostics et les traitements, souvent basés sur des données majoritairement masculines. Les symptômes des maladies cardiovasculaires diffèrent également entre les sexes. Chez les hommes, un syndrome coronarien aigu se manifeste souvent par des douleurs thoraciques ou une sudation excessive. Chez les femmes, les symptômes sont plus fréquemment atypiques : douleurs dorsales, nausées, vomissements et essoufflement. Ces signes, moins évocateurs, peuvent retarder le diagnostic et la prise en charge.

Certaines pathologies cardiovasculaires touchent davantage les femmes. Par exemple, le syndrome du cœur brisé, déclenché par un choc émotionnel intense, affecte principalement les femmes ménopausées. Il provoque une défaillance cardiaque soudaine due à un spasme des coronaires causé par une libération massive d'hormones du stress. Autre exemple : la dissection spontanée de l'artère coronaire, qui survient neuf fois sur dix chez des femmes jeunes et en bonne santé, probablement sous l'influence de facteurs hormonaux.

En conclusion, il est essentiel de reconnaître les spécificités féminines des maladies cardiovasculaires et de promouvoir une prévention équilibrée entre les sexes. Les symptômes dits «atypiques» chez les femmes ne le sont en réalité que par rapport à ceux des hommes, et méritent plus de vigilance. Une meilleure inclusion des femmes dans les recherches et une sensibilisation accrue aux risques cardiovasculaires spécifiques sont des étapes primordiales pour améliorer leur prise en charge.

Source : univadis

FDA : l'Ozempic indiqué pour ralentir la progression de la maladie rénale chez les patients diabétiques

L'Ozempic® (sémaglutide) est désormais indiqué aux États-Unis pour réduire le risque d'aggravation de la maladie rénale, d'insuffisance rénale terminale et de décès cardiovasculaire chez les adultes atteints de diabète de type 2 et de maladie rénale chronique.

Cette approbation repose sur les résultats de l'essai international de phase 3b FLOW, qui a inclus plus de 3 500 participants répartis aléatoirement entre un groupe recevant une injection hebdomadaire de 1 mg de sémaglutide et un groupe placebo, en plus des soins standards. Les résultats ont montré une réduction relative significative de 24 % du risque d'aggravation de la maladie rénale, d'insuffisance rénale terminale et de décès cardiovasculaire dans le groupe traité par sémaglutide.

Le Dr Richard E. Pratley, co-président de l'essai FLOW et directeur médical de l'AdventHealth Diabetes Institute à Orlando, a souligné l'importance de cette approbation pour les patients souffrant de diabète de type 2 et de maladie rénale chronique, notant que beaucoup de ses patients présentent des complications rénales sévères nécessitant parfois une dialyse. Il considère cette décision de la FDA comme une avancée significative offrant une nouvelle option thérapeutique pour réduire le risque de complications rénales et cardiovasculaires majeures.

Cette nouvelle indication s'ajoute aux utilisations précédemment approuvées de l'Ozempic® pour améliorer le contrôle glycémique et réduire le risque d'événements cardiovasculaires majeurs chez les adultes atteints de diabète de type 2 et de maladies cardiaques connues.

L'approbation de la FDA offre de l'espoir aux millions d'adultes vivant avec ces deux conditions et fournit une option de traitement supplémentaire, représentant une avancée significative pour les patients.

source : novonordisk-us.com



07-08
février

officine
2025 EXPO

AU PALAIS DES CONGRÈS MANSOUR EDDAHBI | MARRAKECH

4^{ème} Edition
Village
Innovation

PROGRAMME

06
Jeudi
février 2025

Après-midi

🕒 16:00 > 18:30

Salle Les Ambassadeurs (Niveau -1)

• PHARMA AFRICA MEETING: ACCÈS AUX MÉDICAMENTS ET VACCINS DE QUALITÉ EN AFRIQUE.

Présentations des dernières données en Afrique par :

Mr Safouane NOURE, Senior Director & General Manager North Africa at IQVIA

Panélistes :

Dr Alioune Ibnou Abou Talib DIOUF, Directeur Général de l'agence sénégalaise de la réglementation pharmaceutique

Pr Samir AHID, Directeur de l'Agence Marocaine du Médicament et des Produits de Santé (Attendu)

Dr Meriem BIGDELI, Représentante de l'OMS au Maroc- PREVU (Attendu)

Dr Michel SIDIBE, Champion de l'Équité en santé et des solutions Africaines, Envoyé Spécial de l'Union Africaine pour la mise en place de l'Agence Africaine du Médicament, ancien directeur exécutif de l'ONUSIDA (En streaming)

Dr Othmane MELLOUK, Co-fondateur d'ITPC MENA et responsable du programme d'accès au traitement et propriété intellectuelle à ITPC Global

Mr Younes HILALI, Ph D - General Manager MARBIO

Pr Jaâfar HEIKEL, professeur de médecine, spécialiste en Maladies Infectieuses et économiste de la santé



07
Vendredi
février 2025

Matin

🕒 10:30 > 13:00

Salle Les Ambassadeurs (Niveau -1)

• TABLE RONDE : LE MÉSUSAGE DES MÉDICAMENTS ET DES COMPLÉMENTS ALIMENTAIRES : ETAT DES LIEUX ET CAS PRATIQUES EN SITUATION D'AUTOMÉDICATION, POLYMÉDICATION ET VENTE SUR LE WEB

Intervenants :

Pr Houda SEFIANI, Directrice du Centre Anti Poison et de Pharmacovigilance du Maroc

Dr Fatima ABOUALI, Présidente de l'Agence Marocaine Antidopage (AMAD)

Mme Molka EL MOUDIR, Vice Présidente du Syndicat National des Pharmaciens de Tunisie

Dr Prosper HIAG, Vice-président de la Fédération internationale pharmaceutique (FIP)

Dr Pierre POITOU, Docteur en Pharmacie, Secrétaire général de la Société Internationale des Docteurs en Pharmacie d'Expression Française (SFDP), France

Tour d'horizon - Débat conversationnel :

Dr Amath NIANG, Président du Conseil National de l'Ordre des Pharmaciens du Sénégal

Dr Tufa Yawo NYASENU, Président de l'Ordre National des Pharmaciens du Togo

Dr Aliou Badara WADE, Président du Conseil National de l'Ordre des Pharmaciens du Mali

Dr Ousmane BOCOUM, Pharmacien, Conseil National de l'Ordre des Pharmaciens de Mauritanie

Dr Arounan DIARRA, Président du Conseil de l'Ordre des Pharmaciens de Côte d'Ivoire

Dr Mustapha LAAROUCI, Président du Conseil National de l'Ordre des Pharmaciens de Tunisie

Dr Glory PANZU, Président du Conseil National de l'Ordre des Pharmaciens de la R.D. CONGO

Dr Hamza GUEDIRA, Président du Conseil National de l'Ordre des Pharmaciens du Maroc

Modérateur : *Dr Abderrahim DERRAJI, Pharmacien, fondateur des sites internet : www.pharmacie.ma & www.medicament.ma*

🕒 11:30 > 12:30

Salle Fes 2 (Niveau +1)

• LA CENTRICITÉ DU PATIENT : LE PATIENT AU COEUR DE MON OFFICINE

Avec le soutien des laboratoires **BOTTU**

Intervenante : *Mme Nouha BERRADA, Consultante et Spécialiste en Management, Casablanca*

 12:00 > 13:00

Salle Karam 1 (Niveau -1) 

• **LES HUILES ESSENTIELLES DU SOULAGEMENT : AROMATHÉRAPIE ET RHUMATOLOGIE, CONSEILS PRATIQUES EN OFFICINE**

Intervenante : Dr Françoise COUIC-MARINIER, Docteur en Pharmacie, spécialisée en Aromathérapie

Modératrice : Dr Aicha ZAHY, Pharmacienne, Présidente de la Société Marocaine pour la Valorisation de l'Acte Officiel, Rabat

 12:30 > 14:00

Salle Karam 2 (Niveau -1) 

• **COMMENT DÉVELOPPER LE PANIER MOYEN AVEC SA CILENTELE.**



Intervenant : Mr Marouane ZAHIR, Consultant en stratégie officinale en Espagne et au Maroc. Directeur général Anova Pharma Consulting

 09:00 > 13:00

Plateau TV (Niveau 0) 

• **ANNONCE PROGRAMME OFFICINE EXPO & VILLAGE INNOVATION**



 15h30 > ALLOCUTION INAUGURALE

Salle Les Ambassadeurs (Niveau -1) 

Mr Amine TEHRAOUI, Ministre de la Santé et de la Protection sociale, Maroc (Attendu)

Pr Samir AHID, Directeur de l'Agence Marocaine du Médicament et des Produits de Santé

Pr Mustapha ABOUMAAROUF, Président de la Haute Autorité de Santé, Maroc (Attendu)

 15:40 > 17:30

• **TABLE RONDE : LES PRATIQUES COLLABORATIVES MÉDECIN /PHARMACIEN POUR UNE MEILLEURE PRISE EN CHARGE DU PATIENT :**

- Protocoles communs pour les 1er recours à l'officine
- Renforcer la prévention et le dépistage précoce des maladies (TRODs etc.)
- Santé mentale : renforcer la collaboration autour des patients suivis en psychiatrie
- Continuité et permanence des soins : relever efficacement ensemble les défis des ruptures des médicaments
- Ordonnances multiples , interactions médicamenteuses : agir ensemble pour la sécurité des patients

Intervenants :

Dr Luc BESANÇON, Délégué Général de NèreS (Organisation Professionnelle des Produits de Santé et de Prévention de Premier Recours), France

Dr Prosper HIAG, Vice-président de la Fédération Internationale Pharmaceutique (FIP)

Pr Najia HAJJAJ-HASSOUNI, Professeur en Rhumatologie, Doyen du Collège des Sciences de la Santé, Université Internationale de Rabat, Doyen honoraire de la faculté de médecine et de pharmacie de Rabat, membre de l'Académie du Royaume du Maroc, membre associée de l'Académie de médecine de France.

Pr Ahmed BENNIS, Professeur de cardiologie CHU IBN ROCHD Casablanca. Ancien Chef de service de cardiologie CHU Ibn Rochd de Casablanca

Dr Mohamed Hachem TYAL, Psychiatre, Psychothérapeute, Directeur de la Clinique Villa des Lilas à Casablanca, Vice-Président de la Fédération Nationale pour la Santé Mentale (Maroc)

Pr Badre Eddine LMIMOUNI, Pharm D, Spécialiste en Biologie Médicale, Professeur de Parasitologie, Faculté de Médecine et de Pharmacie, Université Mohammed VI, Rabat

Dr Mimoun FREDI, Pharmacien spécialiste en éducation thérapeutique, France

Modératrice : Dr Najia RGUIBI, Pharmacienne, journaliste santé, Casablanca

 17:30 > 18:30

• **LE DÉPISTAGE PRÉCOCE EN ONCOLOGIE.**

Avec le soutien des laboratoires **COOPER PHARMA**

Intervenante : Pr Nadia BENCHAKROUNE, Oncologue CHU Casablanca

 **15:00 > 16:00**

Salle Fes 2 (Niveau +1) 

• **COMMENT BIEN CHOISIR VOTRE COMPLÉMENT ALIMENTAIRE**

Avec le soutien des laboratoires **TRADIPHAR**

 **17:00 > 18:00**

• **HYPOTHYROÏDIE ET PRESCRIPTION D'HORMONES THYROÏDIENNES**

Intervenant : Pr Jacques BUXERAUD, Professeur Emérite des Universités, Faculté de Pharmacie de Limoges, France

Modératrice : Dr Aicha ZAHY, Pharmacienne, Présidente de la Société Marocaine pour la Valorisation de l'Acte Officinal, Rabat

 **15:30 > 16:30**

Salle Karam 1 (Niveau -1) 

• **IMPACT DU DOSSIER PATIENT ÉLECTRONIQUE SUR LA PRATIQUE EN OFFICINE. Avec le soutien de BLINK PHARMA**

Intervenant : Mr Khalil AOUAD, Consultant en Systèmes d'information de santé- Expert auprès du Ministère de la Transition Numérique

 **16:30 > 17:30**

• **PRISE EN CHARGE DU DIABÈTE DE TYPE 2, INTÉRÊT DES ANTIOXYDANTS**

Avec le soutien des laboratoires **SUN PHARMA**

Intervenante : Pr Kaoutar RIFAI, Professeur agrégé en endocrinologie et maladies métaboliques, CHU Avicenne, Rabat

 **14:30 > 16:00**

Salle Karam 2 (Niveau -1) 

• **COMMENT RECONQUÉRIR LE MARCHÉ DE LA PARA EN OFFICINE ?**

Intervenant : Mr Marouane ZAHIR, Consultant en stratégie officinale en Espagne et au Maroc. Directeur général Anova Pharma Consulting



 **16:30 > 18:00**

Plateau TV (Niveau 0) 

• **LA SANTÉ INTÉGRATIVE À L'OFFICINE : VERS UNE APPROCHE HOLISTIQUE**

Modératrice : Dr Lydia HAMIZI, Pharmacienne, Fondatrice de Pharmedys



 **10:30 > 11:30**

Salle Les Ambassadeurs (Niveau -1) 

• **LES PERTURBATIONS DE L'AXE CERVEAU-INTESTIN-PEAU : LES MÉCANISMES ET LES SOLUTIONS EN MICRONUTRITION.**

Avec le soutien des laboratoires **TRADIPHAR**

Intervenant : Pr DIDIER CHOS, Président fondateur de l'Institut Européen de Diététique et Micronutrition, directeur pédagogique des diplômés universitaires en micronutrition, et auteur de nombreux ouvrages dans ce domaine.

 **11:30 > 12:30**

• **LE POUVOIR DE NOTRE INTÉSTIN : UN MICROBIOTE PERFORMANT POUR UNE MEILLEURE IMMUNITÉ**

Avec le soutien des laboratoires **BOTTU**

Intervenant : Dr karim OUALI, Doctorant - Chercheur Spécialiste en Micronutrition et Médecine intégrative, Enseignant et maître-conférencier

 **11:10 > 12:00**

Salle Fes 2 (Niveau +1) 

• **INTÉRÊT DES NUTRACEUTIQUES DANS LA PRISE EN CHARGE EN OFFICINE DES PATHOLOGIES HIVERNALES. Avec le soutien des laboratoires MEDIPRO**

Intervenante : Dr Salma LYOUBI IDRISSE, pharmacienne, formatrice, et conférencière chez Medipro Groupe

🕒 12:30 > 14:00

Salle Fes 2 (Niveau +1) 

• **GESTION JURIDIQUE ET FISCALE DE L'OFFICINE SUITE À LA LOI DE FINANCE 2025 : CÉSSION, IMPÔTS & RÉGLEMENTATIONS**

Intervenants : Mme Nouha BERRADA, Consultante et Spécialiste en Management, Casablanca

Maître Younes ANIBAR, Avocat, Casablanca

Dr Mohamed MEIOUET, Pharmacien et Enseignant de droit pharmaceutique à la Faculté de Médecine et de Pharmacie de Rabat

Maître Jamal MOUHADA, Notaire Marrakech

Mr Zohair KAZMANE, Expert-comptable, Commissaire aux comptes, Casablanca

🕒 11:30 > 12:30

Salle Karam 1 (Niveau -1) 

• **LES ANTICOAGULANTS ORAUX DIRECTS. QUELLE PLACE DANS LA STRATÉGIE ANTICOAGULANTE ? SUIVI DU PATIENT À L'OFFICINE.**

Avec le soutien de **ISIO LABORATOIRES**

Intervenante : Pr Rachida HABBAL, Chef de service de cardiologie au CHU Ibn Rochd à Casablanca

🕒 10:00 > 11:30

Salle Karam 2 (Niveau -1) 

• **VOUS AVEZ UN PROJET DE RÉNOVATION DE VOTRE OFFICINE ?**

Intervenant : Mr Marouane ZAHIR, Consultant en stratégie officinale en Espagne et au Maroc.

Directeur général Anova Pharma Consulting



🕒 10:30 > 11:30

Salle Fes 1 (Niveau +1) 

• **L'HYPERPIGMENTATION : COMMENT L'ACIDE TRANEXAMIQUE PEUT TRANSFORMER VOTRE PEAU.** Avec le soutien des laboratoires **MDS**

Intervenant : Dr Anas AZIZ, Médecin esthétique, résident en chirurgie plastique et esthétique

🕒 11:30 > 12:30

• **PRISE EN CHARGE DE L'OBÉSITÉ.** Avec le soutien des laboratoires **SPECTA**

Intervenante : Dr Sara AHADMOUNE, Médecin Nutritionniste, Casablanca

🕒 10:00 > 11:30

Plateau TV (Niveau 0) 

• **RÉINVENTER LA MISSION DU PHARMACIEN POUR RÉENCHANTER LA RELATION PATIENT.**

Modérateur : Dr Adam SELAMNIA, Co-founder Business Development Director- Nium (PhD / MBA), Luxembourg



🕒 15:00 > 16:00

Salle Les Ambassadeurs (Niveau -1) 

• **LA MÉNOPAUSE DANS TOUS SES ÉTATS**

Intervenant : Pr Jacques BUXERAUD, Professeur Émérite des Universités, Faculté de Pharmacie de Limoges, France

Modératrice : Dr Aicha ZAHI, Pharmacienne, Présidente de la Société Marocaine pour la Valorisation de l'Acte Officiel, Rabat

🕒 16:15 > 17:15

• **LA VACCINATION DE L'ADULTE : LE RÔLE DU PHARMACIEN DANS LA CONTRIBUTION À LA SANTÉ PUBLIQUE.** Avec le soutien des laboratoires **GSK**

Intervenante : Pr Nahid ZAGHBA, Professeur d'enseignement supérieur de pneumologie allergologie CHU IBN

ROCHD, professeur à la Faculté de Médecine et de Pharmacie, casablanca

 18:00

Salle Les Ambassadeurs (Niveau -1) 

• **CÉRÉMONIE PHARMACIENS INCROYABLE TALENTS 2025** 

Maîtresse de cérémonie : Dr Amina TAHIRI, Pharmacienne, Casablanca

 15:00 > 16:00

Salle Fes 2 (Niveau +1) 

• **UN ASSISTANT INTELLIGENT DANS LA PHARMACIE : COMMENT L'IA PEUT-ELLE AMÉLIORER LA GESTION ET MULTIPLIER LA RENTABILITÉ ?**

Avec le soutien de **DISTRIPHA**

Intervenant : Mr Ouassim BERNOSSI, Ingénieur Polytechnicien, consultant en stratégie et organisation, fondateur de Distripha

 16:00 > 17:00

• **LA PLACE DES COMPLÉMENTS ALIMENTAIRES DANS LA PRISE EN CHARGE DES DOULEURS ARTICULAIRES ET PÉRI ARTICULAIRES.**

Avec le soutien des laboratoires **IBERMA**

Intervenante : Pr Saadia JANANI, Rhumatologue, Médecin chef du service de rhumatologie CHU de Casablanca

 15:30 > 16:30

Salle Karam 1 (Niveau -1) 

• **LA PRÉPARATION MAGISTRALE : QUALITÉ, SÉCURITÉ ET OPPORTUNITÉ**

Avec le soutien de **IDRIS SOFTWARE**

Intervenants :

Dr Fabien BRUNO, Pharmacien titulaire, Pharmacie Delpech, Paris, France

Dr Karim KHOUKH, Pharmacien responsable du préparatoire, Pharmacie Delpech, Paris, France

 17:00 > 18:30

Salle Karam 2 (Niveau -1) 

• **PARCOURS MANAGEMENT POUR LE PHARMACIEN**

Intervenant : Mr Marouane ZAHIR, Consultant en stratégie officinale en Espagne et au Maroc.

Directeur général Anova Pharma Consulting



 16:30 > 17:30

Salle Fes 1 (Niveau +1) 

• **APPORTS DE L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE EN PHARMACIE AU MAROC : CAS PRATIQUES.** Atelier avec le soutien de **BLINK PHARMA**

Intervenant : Dr Ali SAMI, CEO Blink Pharma

 15:30 > 17:00

Plateau TV (Niveau 0) 

• **INTELLIGENCE ARTIFICIELLE ET SANTÉ CONNECTÉE : LA PHARMACIE À L'ÈRE DU DIGITAL.**

Modérateur : Dr Adam SELAMNIA, Co-founder Business Development Director- Nium (PhD / MBA) Luxembourg

